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十几岁的年龄正是最好的青春年华，却因偶尔不慎感染
艾滋病毒，从此人生陷入灰暗。

据了解，目前，青年学生已经成为艾滋病毒感染高发人
群，国内报告年龄最小的只有１４岁，而网络交友成为这部分
人群感染病毒的主要推手。

疾控专家表示，中国艾滋病传播途径转变为性传播为
主，更需要加强对社会公众的宣传教育，尤其针对青年学
生、男男性接触等重点人群实施有效的干预措施。

１５到１９岁学生成为感染高发人群

３年前，小Ａ在石家庄市疾控中心的一次干预活动中被
检测出艾滋病毒时，他只有１６岁。几年前背着家里辍学后，
小Ａ跟着一伙儿人混社会，并有了同性性行为。

“是一个很漂亮的男孩子，当时不仅感染艾滋病毒，梅
毒检测也是阳性，状况很不好。”石家庄市疾控中心防艾专
家刘淑君痛惜地说，“孩子是家庭和社会的希望，这么年
轻、正在读书的孩子感染艾滋，毁掉孩子的一生，也毁掉一
个家庭的幸福。”

近年来，我国艾滋病流行传播模式发生较大变化，性传
播取代静脉吸毒和非法采供血成为艾滋病毒感染主要途径，
这意味着艾滋病感染从高危人群到一般人群流行，防控形势
更加严峻。尤其需要关注的是，男男性行为人群感染呈快速
上升趋势。今年１至８月达２５％，占到新发艾滋病毒感染者的
四分之一。

其中，青年学生成为艾滋病毒感染高发人群。根据河北
省卫计委公布的数据，今年以来青年学生感染增幅高达
５１．４％。“１５到１９岁的学生每年新报告感染人数都在上升，
这对我国艾滋病防控是一个很大的挑战。”中国疾控中心性
病艾滋病防治中心副主任汪宁说，“目前全国２０多个省份都
有报告，最小感染者只有１４岁，而且大多是男孩子。”

都是“网络”惹的祸？

记者采访的一些疾控专家表示，青年学生发生男男性行
为大多通过网络交友，一些年龄较大、喜欢男男性接触的人结
识他们，在教会他们这种性行为的同时也把病毒传染给他们。

“发现的学生感染者，并不都是大家认为的‘坏孩
子’，多数纯粹是因为好玩、好奇，在搞不清性取向时发生
了男男性行为。大多通过网络交友，也有的是同学或朋
友。”刘淑君说。

男男性行为人群已经成为传播艾滋病毒最危险的人群。
汪宁介绍，研究机构曾在某地对男男性接触者进行追踪研
究，发现其发病密度达到每年４％，就是说每一百个人里有４
人会转成阳性。

而且，男男性行为人群多集中在各个地区的经济文化中
心，这表明艾滋病感染者已经从过去以贫困地区、知识文化
不高的人群为主向经济发达地区、有文化人群发展。

我们该进行怎样的性教育

疾控专家表示，中国艾滋病传播途径转变为性传播为
主，影响人群更为广泛，更需要加强对社会公众的宣传教
育，尤其针对青年学生、男男性接触等重点人群实施有效的
干预措施。

“目前，性传播成为艾滋病疫情扩散的主要传播途径，
传播方式更加隐匿，更要依靠教育和宣传。”汪宁说。

据了解，《艾滋病防治条例》对防控宣教进行了详细规
定，并要求高校、中学等将艾滋病防治知识纳入有关课程，
但在多数学校中实施并不理想。河北省教育工委一名工作人
员表示，健康教育的教师都是校医兼职，教学能力和业务水
平还需提高。她建议将艾滋病知识列入中考文综内容，以提
高学生普遍的知晓率。

最重要的原因是性教育在中国还是一个讳莫如深的话
题，不仅在学校，孩子们从家长那里也难以得到正面、准确
的性知识。“家长不能只关心孩子的成绩，更应关注他的健
康。”刘淑君说。

（据新华社石家庄１１月２９日电）

一张ETC卡，明年畅行全国高速
系统兼容问题正在解决，主线收费站覆盖率拟达１００％

综合新华社北京１１月２９日电 如果你有
一张ＥＴＣ卡（高速公路电子不停车收
费），明年就可以畅行全国高速公路。

交通运输部新闻发言人徐成光日前透
露，今年年底前，华北５省区市和长三角６省
份加上湖南、陕西、辽宁共１４省区市实现区
域联网。到２０１５年９月底，中国基本实现全
国联网的ＥＴＣ系统；届时，中国将建成全
世界里程最长的高速公路ＥＴＣ联网系统。

根据交通运输部关于ＥＴＣ全国联网工
作要求，２０１５年年底前要基本实现全国
ＥＴＣ联网，客车ＥＴＣ使用率不低于２５％，
非现金支付使用率达到２０％；主线收费站
ＥＴＣ覆盖率达到１００％。

目前，全国共有２６个省区市建成ＥＴＣ
专用车道７６００条，ＥＴＣ用户数超过１３００
万，各类服务网点超过１３０００个。

徐成光表示，目前，全国ＥＴＣ清分结
算中心信息系统研发工作接近尾声，预计今
年内投入使用。各省级中心的系统改造和升
级工作也在进行中。预计今年年底联网的１４
个省级清分结算系统与国家中心系统的联调
工作１２月中旬完成。

有用户反映，目前的ＥＴＣ装置都是购车
后再去安装，都是电池供电。用个三五年电池
就没电了，还要去更换电池，非常不方便。

对此交通运输部路网中心ＥＴＣ中心主
任王刚表示，面对ＥＴＣ这个大市场，一些
汽车生产厂家已经联系路网中心，希望实现
ＥＴＣ系统“前装”，就是消费者买车时，
车上已经装了ＥＴＣ。如果实现前装，用户
可以直接用汽车给ＥＴＣ装置供电，不存在
更换电池的问题。

“当然，这项工作也不是那么简单，涉及
到发行体系的变化，需要我们做大量这方面
的工作。如车辆在生产时，不知道要卖到哪个
省份，而目前汽车的发行体系是以省份为主。
这就首先要实现ＥＴＣ的全国联网。”王刚说。

此外，随着移动互联网的快速发展，很
多省份提供了ＡＰＰ服务，但必须要保证用户
的信息安全，在用户信息采集、安全防护和
多媒体应用方面还有大量工作要做。

交通运输部公路局路网管理处处长陶汉
祥表示，这么大规模全国ＥＴＣ联网，涉及
到系统的兼容，包括车辆和ＥＴＣ卡的系统
兼容，全国所有银行卡的用户兼容和升级，
这些问题都在逐步解决之中。

公务接待骤降，培训中心负重转型
从长期而言，只要调整得当完全可以从旅游市场上分一杯羹

□ 本 报 记 者 隋翔宇 赵 丰
本报通讯员 沙艳丽

每逢重大活动，烟台金沙滩大酒店按惯
例都会留存照片作为纪念。以往各种培训会
议的合影、省市劳动模范参观的图片比比皆
是，而这两年，图片里的主角开始变成旅行
团。

该酒店又名烟台税务培训中心，位于烟
台金沙滩省级旅游度假区之内，系国家税务
总局于1991年投资兴建的一座四星级酒店。
自中央出台八项规定以来，像金沙滩大酒店
这样带“官味”的培训中心经营难度加大。
今年国家又明文规定严禁党政机关到风景名
胜区开会，进一步压缩了景区培训中心的生
存空间。

公务接待量明显下降

作为培训中心，公务接待长期是金沙滩
大酒店业务的重要组成部分，包括党政机关
的培训、会议等，甚至还作为一些省市劳动
模范疗养的定点接待单位。“历史高峰时，
公务接待能占到业务总量的90%。”酒店总
经理周宝山说。

但自2012年底，该培训中心的公务接待
量明显下降，虽然培训中心于2013年被指定
为中央国家机关出差及会议定点饭店，但目
前公务接待占业务总量的水平已不足一半。
在这种背景下，直面市场成为必然的选择。
“十一”过后，如何在淡季营销成为周宝山
整天思考的一大问题。

“以前有培训、会议为基础，全年业
务量相对平均，夏季因为定位高端，游客
也不会太挤；冬季游客虽不多，但年底往
往是机关、企业年会的高峰期，因此也不
冷清。”周宝山说，但为了应对市场变
化，现在不仅开展冬季营销，夏季旅游高
峰时也放低身段，并为此专门成立了旅行
社，积极与附近景区合作，承揽共享客
户。

作为培训中心，该酒店共拥有可满足各
类会议需求的大、中、小型会议室9个。为
了降低会议室的闲置成本，该培训中心重点
向民营企业、民间商会开拓市场。“中央政
策调整之后，我们也根据市场变化对产品结
构和价位作出了适当变化，在服务质量不变
的情况下降价促销，增强了对民营机构的吸
引力。”周宝山说。

转向市场大势所趋

金沙滩大酒店并非个例。作为滨海旅
游城市，烟台在上世纪八九十年代兴建了
一批疗养院、培训中心，在该市滨海路沿
线，铁道部烟台疗养院、烟台地质疗养院

等机构随处可见。
“这种疗养院、培训中心是计划经济体

制下的产物。随着经济尤其是旅游业的发
展，不少培训中心很早就开始进行市场化探
索。只不过之前是自发行为，现在已是政策
调整下的大势所趋。”烟台市旅游局规划发
展科科长于晓岩介绍。

这一点在蓬莱旅游度假区表现得更为明
显。度假区管委提供的数据显示，区内共有
4家酒店带有培训中心性质。“但这些酒店
均对外经营，统一纳入旅游度假区的监管，
达到星级标准每年都要进行评定。”度假区
管委副主任王长伟说。

又名银蓬培训会议中心的蓬莱泉盛大酒
店是4家“培训中心”之一，该酒店由中国
工商银行总行设计建造。但目前除了偶尔承
接工行系统内的培训之外，它与蓬莱其他酒
店并无明显区别。在携程、艺龙等票务网站
上，可以轻松检索到该酒店相应的促销信
息，其商务标准间的现价为200多元，这在
当地属中游水平。暑假期间是旅游的黄金季
节，蓬莱大小酒店一房难求，该培训中心也
不例外。

“蓬莱市是国内传统旅游强县，位于旅
游景区对于这些培训中心来说，也是转型一
大优势。现在看来，转型越早越划算。国家
相关政策出台之后，这些酒店的公务接待虽
受影响，但可开拓旅游市场进行弥补。”王
长伟说。

脱“官”帽，以“民”为师

转型是方向，但短时间内转型绝非易
事。

“酒店在转型中会有一个真空期，即公
务接待减少的同时，大众市场的开发还没收
到理想效果，这意味着酒店要承受相应的亏
损，对经营方来说是一个很大的挑战。”周
宝山坦言。

同样的问题也曾摆在蓬莱华玺酒店总经
理于涛面前。2014年初，她从青岛总部到蓬
莱履新时，面对的是这样一张业绩表：涉公
业务下降一半以上，这家五星级酒店有些不
知所措。

面对困局，于涛在半年之内实施了一系
列转型策略，从产品价格、市场地位、设备
装修等全面铺开。这也确实收到了效果，在
公务接待持续下滑的情况下，三季度总体业
务呈微增势头。

“民营类的酒店，面对市场变化时，往
往思路调整快，执行力强，这一点值得各类
培训中心学习借鉴。”王长伟说。

于晓岩则认为，虽然培训中心从短期来
看遭遇“政策寒冬”，但从长期而言，只要
调整得当，完全可以从庞大的旅游市场上分
一杯羹。

近年来，烟台大力倡导传统观光旅游业
向现代休闲旅游业过渡，数据显示，2013年
烟台全市共接待国内游客人数4951 . 53万人
次，同比增长11 . 27%。“对于那些培训中
心来说，市场空间并不是问题，它们目前最
需要的是找准自己的位置。”于晓岩说。

不少培训中心“穿官衣”“吃官
饷”，由于政企不分，财务管理上又有漏
洞，使得培训中心往往存在“小金库”等
管理死角。而每年只承担非常有限的培训
业务职能，又使培训中心可以在市场营收
和内部培训中间左右逢源，为相关账务猫
腻埋下伏笔，使培训中心逐步演变为领导
干部奢靡享乐的窝点。由此可见，现阶段
坚决清理整治超标的培训中心是非常必要
的，但只能算是治标；而深入推动培训中
心市场化改革和相关信息公开才是治本。

推动培训中心市场化改革，符合国家
政策要求。根据中央关于分类推进事业单

位改革的意见，培训中心作为经营性单
位，绝大多数应该转制成为企业。因此，
适时推进培训中心改革，让本属于市场的
回归市场，完全符合深化改革的方向。

从落实三公等政府信息公开的角
度，政府公共服务的培训费用是否该
花、该花多少，同样需要进行严格、科
学的审核。有关部门应将参与培训的人
数、花销等关键信息向社会公开，接受
监督。如此多管齐下、标本兼治，才能
切实堵住培训中心沦为“特权天堂”
“奢靡中心”的制度漏洞。

（据新华社）

整治培训中心应标本兼治

在高速公路上，经常是离收费站好远，车
辆就开始排队，一辆一辆交费、抬杆、缓慢通
行。而在收费站最边上的ＥＴＣ通道，则是另
外一番景象：车辆鱼贯穿过，几乎没有停留。

“实践证明，一条ＥＴＣ车道相当于５条
人工收费车道。通过收费站的平均时间由１４
秒降低到３秒。对缓解高速公路拥堵，提高
通行效率作用明显。”交通运输部路网中心
ＥＴＣ中心主任王刚说。

他算了一笔账：如果一辆车减少约１０秒
的通行时间，那１００辆就可以减少约１６分钟，
１０００辆就是两个半小时。尤其对于车流量较
大的收费站来讲，缓解拥堵的作用更加明显。

除了提高通行能力、节省通行时间
外，ＥＴＣ还可以显著降低人们的出行成
本，以及全社会的物流成本，实现节能减
排。

王刚介绍，与传统的人工收费模式相
比，ＥＴＣ可以节约近８７％的收费站扩建费
用，降低约２０％的人工与服务成本。

同时，对车辆的燃油消耗平均可以降低
２０％；二氧化碳排放减少约５０％，一氧化碳
减少约７０％。此外，随着法律法规和货运市
场的完善，ＥＴＣ如果应用到货车上，将大
大提高物流运输的效率。

根据公安部交管局的统计，当前全国机
动车保有量已超过２．６亿辆、驾驶人数量接
近３亿人，今后仍将持续快速增长。如果按
上述数字计算，２．６亿辆每年的节能减排不
是一个小数字。

当然，对于经常跑高速的驾车一族来说，
使用ＥＴＣ卡过站通行的高速收费一般会打
个９５折，也会在一定程度上降低出行成本。

（据新华社北京１１月２９日电）

不停车收费：少一些堵省不少钱

□记者 吴荣欣 报道
本报济南讯 我省高速公路ETC自2010

年7月1日投入运行，使用量增长迅速，截
至今年上半年，全省鲁通卡用户数量突破
100万（含银行联名卡）；截至去年年底，
全省ETC车道数量469条。

2 0 1 3年1 2月3 1日，京津冀鲁晋五省
市高速公路电子收费系统实现联网。该区
域内ETC用户可在五省市境内所有高速
公路实现不停车跨省市自动缴费一卡通
行。

业内人士认为，高速公路省界收费站
的出现，是基于在建设高速公路时是各省
分段建起来的，必须分段收费。如果全国
的高速公路收费系统平台能联网，实现信
息共享，省界收费站有望取消。

山东ETC使用量
增长迅速

最小感染者只有１４岁

青年学生
艾滋病感染高发

工信部统计数据显示，今年１－１０月，移动互联网接入
流量达１６．０５亿Ｇ，同比增长５８．６％，今年以来月均提高０．７
个百分点。１０月当月移动互联网接入流量突破２亿Ｇ，再创
历史新高，同比增长６８．９％。月户均移动互联网接入流量达
到１９２Ｍ，同比增长５０％。手机上网流量达到１３．８１亿Ｇ，同
比增长９３％，在移动互联网总流量中的比重达到８６％，成为
推动移动互联网流量高速增长的主要因素。

电信分析师付亮表示，从目前看，运营商正在做各种流
量试点，季度包、半年包、可转赠、可后向付费，可参加活
动或下载应用获得流量包等。值得一提的是，不仅是基础电
信运营商，虚拟运营商也在力争，比如虚拟运营商巴士在线
早推出了“１００２０流量银行”。

１１月２０日，工业和信息化部向８家民营企业发放了第四
批移动通信转售业务试点批文。刚拿到牌照的二六三网络通
信股份有限公司董事长助理张靖海对记者说：“虽然公司现
在还没有开展具体相关业务，但以后设计产品时，会把流量
放在比较重要的位置，也不排除开展类似‘流量银行’等业
务。”

对于基础运营商和虚拟运营商在“玩转”流量业务上，
谁将赢得更多用户，付亮认为目前还不好说。一方面，两者
除了竞争，还有很多合作关系。另一方面，即使没有这类促
销手段，随着手机用户从２Ｇ转向３Ｇ和４Ｇ，流量业务本身
也在呈现大幅增长。

“不过，相对来讲，运营商可以更自如地对流量进行引
导，虚拟运营商在做流量经营时还多了一个和基础运营商结
算的过程，而且基础运营商给出的价格不会太低，令虚拟运
营商可操作的空间不大。”付亮说。

艾媒咨询日前发布的《２０１４年中国手机网民流量使用情
况与手机流量应用工具使用体验调查报告》显示，现阶段中
国手机网民在对流量的使用上尚未达到精确控制的阶段，手
机流量不足使用与月残存流量过多的情况都普遍存在。流量
不足时，４８．４％的手机网民选择购买流量叠加包，２２．６％的
手机网民选择直接在话费上扣除流量资费，９．７％的手机网
民会通过手机应用赚取流量的方式应对流量不足。

（据新华社上海１１月２９日电）

移动互联网
接入流量猛增
今年前１０个月达１６．０５亿Ｇ，

同比增长５８．６％

□CFP供图

□新华社发
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